



Paris, 11 novembre 2023

Lancement du Conseil mondial pour les minéraux de transition responsables au Forum de Paris sur la Paix

Le 11 novembre 2023, un nouveau Conseil mondial pour les minéraux de transition responsables a été lancé en marge de la 6ème édition du Forum de Paris sur la Paix.

Avec l'accélération de la transition énergétique vers la neutralité carbone, la demande en minéraux essentiels à la fabrication de technologies telles que les éoliennes, les panneaux solaires et les batteries électriques devrait être multipliée par quatre au cours des vingt prochaines années pour atteindre les objectifs de l'Accord de Paris. **L'ampleur de cette demande future, ainsi que la nature stratégique de ces minéraux, entraînent une concurrence exacerbée entre les Etats pour cette ressource limitée.**

Les divisions actuelles pourraient entraver la transition mondiale vers la neutralité carbone. Elles entravent la coopération internationale pour résoudre les nombreux problèmes liés à l'approvisionnement en minéraux de transition : responsabilité des chaînes d'approvisionnement, impacts environnementaux et sociaux de l'industrie des minéraux, prolifération des normes et risques d'une mise en œuvre insuffisante, obstacles au financement, manque de prise de conscience politique, recyclage et gestion de la demande, etc.

Le Conseil mondial pour les minéraux de transition responsables est un groupe indépendant de haut niveau qui s'efforcent de faire progresser la collaboration entre les différentes parties prenantes en vue d'un approvisionnement durable en minéraux de transition. Unique par sa portée et sa composition, il rassemble des personnalités éminentes de tous les continents, représentant une variété de points de vue de tous les secteurs de la société. Il agira en tant que rassembleur de voix diverses et s'efforcera de représenter l'intérêt commun dans un contexte de tensions intergouvernementales et de concurrence industrielle.

Son mandat est le suivant :

Assisté par des conseillers de l'Initiative pour les minéraux de transition lancée en novembre dernier, le Conseil mondial pour les minéraux de transition responsables devra :

- Examiner les implications environnementales, économiques, sociales et de gouvernance associées à l'ampleur de la demande prévue pour les minéraux de transition, de l'extraction à l'utilisation finale, en particulier en ce qui concerne la concurrence stratégique, la rareté des ressources et les contraintes financières qui pourraient compromettre la réalisation des objectifs mondiaux de réduction nette de la consommation d'énergie ;

- Examiner le cadre de gouvernance mondial existant sur les minéraux de transition afin de mettre en évidence les possibilités d'alignement entre des approches complémentaires, d'amplifier les principes communs les plus pertinents et d'identifier les principales lacunes, en vue de favoriser des chaînes d'approvisionnement résilientes et responsables, de minimiser les incidences négatives sur les communautés et les écosystèmes, de promouvoir les possibilités économiques pour les pays producteurs et de remédier aux défaillances du marché et des politiques qui pourraient entraver l'accès mondial aux minéraux de transition ;
- Articuler l'éventail des options politiques pour équilibrer la demande croissante avec les capacités d'approvisionnement : de la promotion de l'innovation technologique à l'augmentation de l'efficacité des ressources, en passant par la promotion de modèles de consommation durables et l'incitation à l'optimisation et à l'extension du cycle de vie des minéraux en transition, en reflétant les différentes perspectives politiques et économiques ;
- Engager une consultation transparente, y compris une consultation des parties prenantes sur les options politiques et l'intégration des politiques, dans le but d'obtenir une compréhension plus large et plus profonde de la part de tous les acteurs concernés le long des chaînes d'approvisionnement et au-delà ; et
- Élaborer régulièrement des séries de recommandations, en recherchant des solutions de collaboration et en s'appuyant sur les opportunités pertinentes pour favoriser la prise de conscience politique.

Les initiatives politiques du Forum de Paris sur la Paix

Dans un monde où l'action collective est plus urgente que jamais mais où le nombre et la complexité des défis mondiaux l'entravent de plus en plus, le Forum de Paris sur la Paix est une plateforme ouverte à tous ceux qui cherchent à développer le dialogue, les cadres normatifs, les capacités et l'engagement politique pour les résoudre. Le Forum contribue à améliorer la gouvernance mondiale grâce à des activités tout au long de l'année et un événement annuel en novembre qui permettent de rassembler le monde, faire avancer des projets, lancer et accompagner des initiatives multi-acteurs.

Lors de la 5e édition du Forum de Paris sur la paix en 2022, des acteurs du monde entier ont lancé l'initiative "Agir ensemble pour un secteur des minéraux de transition responsable". Organisations internationales, entreprises et alliances commerciales, ONG, fondations et dignitaires de haut niveau se sont accordés sur la nécessité de lever les obstacles à la collaboration pour garantir un accès et une utilisation durables des minéraux nécessaires à la transition énergétique. Cette coalition a décidé de créer un nouvel organe politique de haut niveau qui représenterait l'intérêt collectif et favoriserait la coopération internationale afin de garantir un approvisionnement suffisant en minéraux de transition responsables.